
 
 
 

Цена отходов – цена будущего 
 

 Не каждый знает, сколько денег 
хранят наши мусорные вёдра и сколько 
пользы может принести их содержимое. 
Сегодня, когда экологическая ситуация в 
мире порой пугает своими проявлениями, 
очень важно правильно поступать с тем, что 
мы считаем отходами. Ведь удельная часть 
их - это вторичное сырьё, которое, как 
давно принято в странах европейских, 
нужно разделять до того, как оно будет 
брошено в мусорный контейнер. Так каждый 
из нас вносит свой вклад в сохранение 
здоровья природы и экологии. 
 Об извлечении вторсырья, пользе 
раздельного сбора мусора, о работе и 
трудностях, с которыми приходится 
сталкиваться, мы поговорим с директором 
КУП «Спецкоммунтранс» Валерием 
ТКАЧЁВЫМ. 
 - Сегодня из огромного количества 
отходов в республике используется около 
17 процентов, тогда как во многих 
европейских странах эта цифре доходит до 
80-90 процентов. Вопрос извлечения 
вторичных ресурсов актуален и решается 
на государственном уровне. Валерий 
Иванович, как в нашем городе ведётся 
работа по извлечению вторсырья? 
 - Решение этой проблемы возможно 
несколькими путями: создание приёмных 
пунктов вторсырья от населения, 
сортировка отходов на сортировочно-
перегрузочных станциях и внедрение 
раздельного сбора отходов. 
 Мы используем все три направления, 
однако одному из них уделяем особенно 
большое внимание. Это внедрение 
раздельного сбора отходов в жилом 
секторе. Работаем мы в этом направлении с 
2004 года. За это время возникало много 
вопросов, которые нам приходилось 
решать. Например, сколько должно быть 
установлено контейнеров для раздельного 
сбора, какие они должны быть, как 
исключить попадание в контейнеры для 
вторресурсов бытовых отходов, не 
являющихся вторичными ресурсами. 
 - Как решались эти вопросы? 
 - В 2010 году была принята 
программа по стопроцентному охвату 
населения домов многоэтажной застройки 

раздельным сбором отходов. Всего в 
жилфонде Гомеля оборудована 861 
контейнерная площадка. На каждой из них 
установлено необходимое количество 
контейнеров, в зависимости от числа 
проживающих, для временного сбора 
смешанных отходов и контейнер для 
вторресурсов. Возможность раздельно 
складировать отходы предоставлена 
фактически всем жителям многоэтажной 
застройки. 
 Отходы, собранные в контейнерах 
для втор ресурсов, вывозятся согласно 
маршрутным графикам на 
экспериментально-сортировочный 
биомеханический завод, где производится 
досортировка, пакетирование и реализация 
вторичных ресурсов по видам на 
перерабатывающие предприятия. 
 - А почему устанавливаются именно 
жёлтые контейнеры? 
 - На протяжении шести лет контейнер 
для вторресурсов менял свой вид, 
изменялось и количество установленных 
контейнеров для сбора вторичных ресурсов 
на контейнерных площадках. Чтобы 
предупредить критику в наш адрес, хочу 
сразу пояснить, почему выбран вариант 
установки одного контейнера. 
 Так как наши дворовые территории 
небольшие, оборудовать контейнерную 
площадку для раздельного сбора отходов 
размером 15-20 метров с установкой трёх-
четырёх контейнеров для различных видов 
вторресурсов проблематична. Кроме того, и 
в наших квартирах выбрать место для 
нескольких отдельных вёдер тоже 
нереально, а разместить под раковиной два 
ведра или ведро для смешанных отходов и 
пакет для сбора вторресурсов вполне 
возможно. Даже при способе 
многоконтейнерного сбора вторсырье будет 
нуждаться в досортировке, например, 
стекло и пластмасса - по цвету, металл и 
макулатура - по видам. Благодаря тому что 
у нас есть свой завод по сортировке, мы 
можем самостоятельно рассортировать 
весь мусор. Но это только начало. Основная 
наша цель - добиться сортировки отходов 
ещё до контейнера. В настоящее время 
контейнеры для вторресурсов 
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изготавливаются и устанавливаются, как вы 
уже отметили, жёлтые сетчатые, что 
сделало их просматриваемыми и побуждает 
людей не выбрасывать в них бытовые 
отходы, а использовать по назначению. На 
контейнере нанесена маркировка 
организации и надпись "Вторресурсы». В 
последнее время стали наносить и 
расшифровку, что именно подразумевается 
под вторресурсами (макулатура, текстиль, 
пластмасса, стекло, металл). 
 - Если в старом жилфонде площадь, 
отведённая под контейнерную площадку, не 
позволяет устанавливать несколько видов 
контейнеров, то как обстоит дело с этим в 
новостройках? 
 - Да, нужно отметить, что такая 
проблема существует и при вводе в 
эксплуатацию новых жилых домов. Ещё на 
совещании в Гомельском облисполкоме в 
апреле 2008 года комитету по архитектуре и 
строительству облисполкома было 
поручено проработать вопрос о включении 
на этапе проектирования комплектации 
контейнерных площадок кон- тейнерами для 
осуществления раздельного сбора отходов. 
До настоящего времени при вводе в 
эксплуатацию жилищного фонда 
устанавливаются контейнеры только под 
смешанные отходы. Поэтому новые 
площадки зачастую приходится изначально 
перестраивать, расширяя их, для 
обеспечения установки контейнеров для 
сбора вторресурсов, что, помимо расходов 
на приобретение контейнера для сбора 
вторичных ресурсов, влечёт расходы по 
переустройству площадки. 
 - И всё-таки как нам прийти к уровню, 
например, Германии, в которой уже 
сформирован рынок вторичных ресурсов?  
 - Совершенствовать систему 
раздельного сбора мусора можно только 
изменив сознание наших людей. Считается, 
что всё население можно разделить на три 
категории. 10 процентов - это те, кто 
никогда, - в силу своего темперамента, не 
будет производить раздельный сбор, ещё 
10 процентов - те, кто уже разделяет 
бытовой мусор и бросает его в отдельные 
контейнеры. В остальных 60 процентах 
нужно воспитывать эту культуру, проводить 
агитационную работу в детских садах, 
школах, по месту жительства, в том числе и 
с помощью средств массовой информации. 
 Немаловажное значение играет и 
совершенствование законодательной базы. 

В той же Германии на законодательном 
уровне закреплены требования раздельного 
сбора, и такая работа на правовом уровне - 
обязанность каждого жителя. За 
невыполнение требований по раздельному 
сбору отходов там установлены довольно 
большие штрафы. 
 - Если  установленного 
законодательством чёткого алгоритма 
работы жителей по раздельному сбору в 
нашей стране пока нет, да и штрафы за это 
никто не получает, как вы работаете с 
горожанами? 
 -  Как я уже говорил, начинать работу 
по воспитанию сознания о необходимости 
раздельного сбора следует с детского сада 
и школы. Мы же не открываем в этом 
Америку. Так начинала в своё  время и 
Германия. Мы работаем с детишками из 
детского сада № 114 и в школе № 27. 
 В детском саду азы раздельного 
сбора прививаются в игровой форме. Это 
небольшие спектакли, утренники, игровые 
программы. Одновременно идёт работа и с 
родителями. 
 Собранные вторресурсы мы 
планируем покупать у школы и детского 
сада, перечисляя на их расчётные счёта 
заработанные деньги, укрепляя таким 
образом материальную базу этих 
учреждений. 
 Хотелось бы привлечь к работе с 
вторсырьем и школьников. Ребята из 27 
школы уже начинают работать с 
близлежащими магазинами, аптеками и 
жилыми домами. Таким образом идёт 
воспитание и самих школьников, и они 
воздействуют на взрослое население. 
 - Как работаете с населением 
взрослым? 
 - Эта работа имеет несколько 
направлений. Мы размещаем объявления о 
раздельном сборе в квитанциях об оплате 
коммунальных услуг, уже изготовили 
несколько агитационных роликов и в скором 
времени запустим их на телевидении, 
разместим плакаты в городе, а также 
начнём распространять через ЖЭУ 
листовки  по подъездам. 
 - Безусловно, работа по пропаганде 
раздельного сбора мусора будет 
продолжаться... 
 - Да, конечно, работа эта должна 
быть плановой и постоянной. Ведь одной 
волной успеха добиться невозможно. 
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установлены. Сейчас многое зависит от 
того, как жители города будут ими 
пользоваться. 
 Во-первых, мы сэкономим денежные 
средства государства, необходимые для 
закупки сырья за пределами республики. 
Во-вторых, что немаловажно, мы работаем 
на будущее, чтобы нашим детям и внукам 
не досталось наследство в виде громадных 
свалок мусора, которые ещё не одно 
столетие будут отравлять окружающую 
среду. Так что будущее наших детей в 
наших с вами руках. 

Александра КУЗНЕЦОВА. 
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